

Situation de l'Ethnologie à l'Université de Moscou

IL EXISTE DEPUIS 1939 une chaire d'ethnologie (*etnografija*) faisant partie de la Faculté d'histoire de l'Université de Moscou. Les étudiants de cette Faculté suivent le cours obligatoire de « principes de l'ethnographie », dès le premier semestre. A partir de la deuxième ou troisième année (troisième ou cinquième semestre) ils peuvent à leur gré se spécialiser en « ethnographie ». En ce cas, ils doivent, tout en suivant les cours historiques obligatoires pour tous les étudiants de la Faculté, préparer et passer les examens des cours spéciaux ethnologiques : ethnographie des peuples de l'U.R.S.S., méthodes de missions ethnographiques, ethnographie des peuples non européens (par exemple, les peuples du Proche-Orient, de l'Asie du Sud, de l'Asie du Sud-Est, etc.), ethnographie des Slaves orientaux, histoire de la culture matérielle, histoire des sociétés, des clans, histoire de la religion, anthropologie (somatique), folklore, étude des sources ethnographiques (*istočnikovedenie*), histoire de l'ethnologie, etc., et, en outre, trois sujets spéciaux au choix des étudiants (tels que les peuples de l'Asie Centrale, du Caucase, de l'Afrique, les Slaves occidentaux, histoire de l'Islam, théorie de la culture, problème d'acculturation, problèmes de l'ethnologie marxiste, etc.). Chaque cours représente un sujet indépendant : certains durent un semestre, les autres deux semestres. L'ethnographie des peuples de l'Europe occidentale n'est pas enseignée comme un sujet spécial, pour des raisons passagères depuis quelques années.

Les professeurs et autres collaborateurs de la Chaire d'ethnographie mènent, parallèlement à l'enseignement, un travail scientifique conforme au plan général de recherche adopté par la Faculté d'histoire. Les thèmes de leurs études se conforment à quatre directions principales de recherche, à savoir :

1. Les processus ethniques chez les peuples de l'U.R.S.S. dans le passé et aujourd'hui ;
2. Les lois générales et les traits particuliers du développement social des peuples à l'époque précapitaliste ;
3. Les changements de mode de vie des peuples de l'U.R.S.S. de nos jours ;
4. L'étude critique des courants classiques et modernes dans l'ethnologie d'Europe occidentale et d'Amérique.

C'est à ces sens principaux de recherche scientifique que sont subordonnés les objectifs des expéditions ethnographiques de la Chaire, dans lesquelles le travail d'investigation et les buts de l'enseignement pratique sont coordonnés. Les rapports et les communications sur les résultats de l'activité de recherche sont discutés au cours des séances scientifiques de la Chaire. Les travaux achevés sont remis pour publication aux Editions Universitaires ou bien à d'autres maisons d'édition.

Auprès de la Chaire d'ethnographie fonctionne une « Société Scientifique d'Etudiants » (son abbréviation en russe est *N.S.O.*) dont les membres sont les étudiants ethnographes qui s'intéressent à des problèmes de recherche spéciaux. Les membres de cette Société présentent des communications ou conférences pendant leurs séances et ont pour organe un journal mural intitulé « A travers l'Œcumène ».

Il existe un petit Musée ethnographique adjoint à la Chaire destiné à servir les buts de l'enseignement.

Les étudiants doivent participer à des travaux pratiques en séminaires, aussi bien qu'à des missions « expéditions » ethnologiques pendant deux à trois saisons d'été. Les travaux pratiques dans les musées sont aussi obligatoires.

La « chaire d'ethnographie » est indépendante. Mais elle a un Conseil scientifique commun avec la chaire d'archéologie. Il n'y a pas d'Institut d'ethnographie dans l'Université tel qu'existe, par exemple, l'Institut d'anthropologie (somatique) faisant partie de la Faculté de biologie ou l'Institut d'Ethnographie dépendant de l'Académie des Sciences de l'U.R.S.S. Le nombre des étudiants qui se spécialisent en ethnologie est d'environ 40 à 50 (toutes les années réunies).

Les étudiants ethnologues qui ont terminé leurs études universitaires obtiennent, comme tous les autres étudiants de la Faculté d'histoire, un diplôme (*diplom*) dans lequel est indiquée la spécialisation « histoire », et non « ethnologie » ou « ethnographie ». Les plus doués peuvent être maintenus à l'Université ou admis à l'Institut d'ethnographie, en qualité de candidat (*aspirant*) à la licence (*aspirantura*) pour trois ans, après quoi ils présentent leur thèse (*dissertacija*). Ceux qui ont soutenu leur thèse obtiennent le grade de « licencié (*kandidat*) ès sciences historiques », ou bien, pour les spécialistes en folklore, « licencié ès sciences philologiques », pour les anthropologues, « licencié ès sciences biologiques ».

Le grade le plus haut, celui de « docteur (*doktor*) ès sciences historiques » ou « philologiques », est conféré aux savants éminents après la soutenance d'une thèse de doctorat.

Les diplômés d'ethnologie peuvent obtenir un emploi dans les musées, instituts de recherche, dans les rédactions de périodique, maisons d'édition, à la radio aussi bien que dans l'enseignement dans les écoles secondaires, et, après l'obtention du grade de licencié, dans les écoles supérieures.

Le personnel enseignant de la Chaire d'ethnographie à l'Université de Moscou consiste à présent en huit personnes, dont deux professeurs (M. S.A. Tokarev, titulaire de la chaire, et M. L.P. Laščuk), trois chargés de cours (*docenty* : M. G.G. Gromov, Mlle K.I. Kozlova et M. G.E. Markov) et trois collaborateurs scientifiques (*naučnye sotrudniki*).

En dehors de l'Université de Moscou, l'ethnologie (l'ethnographie) est enseignée dans plusieurs universités provinciales, à savoir : Kiev, Lvov, Minsk, Naltchik, Tbilisi, Erevan, Bakou, Kazan, Novosibirsk, aussi bien que dans les Républiques baltiques. Mais ces universités, autant que je le sache, ne possèdent pas de chaires spécialisées en ethnologie ou ethnographie. A partir de cette année, une chaire d'ethnographie est rétablie à l'Université de Leningrad (le titulaire en est M. R.F. Its).

Prof. Sergei A. Tokarev, Moscou